

1931

LA ACCION CATOLICA

ORGANO OFICIAL DE LA ACCION CATOLICA DE PANAMA

FORMACION ORGANIZACION APOSTOLADO

Año II—Panamá, Noviembre 25—Nº 155

Director: NICOLAS VICTORIA J.

Administración { Teléfono 922
Apartado 245

A la Opinión Católica del Mundo

Un mensaje en defensa de la verdad

El Comité Nacional de la Asociación Católica Internacional de Protección de las Jóvenes ha dirigido al Comité Internacional de dicha Asociación el siguiente documento:

"Señora presidenta de la Asociación Católica Internacional de Obras de la Protección de las Jóvenes. Friburgo.

Señora presidenta: Es a todos los Comités Nacionales a los que se dirige el Comité Nacional de España, en nombre de sus comités locales.

Al dirigirse al Comité Internacional le encarga se haga el portavoz de su mensaje.

Queremos protestar con toda la fuerza de nuestra alma, en toda justicia, en toda sinceridad, llenas de tristeza y amargura, al ver la propaganda absolutamente falsa, desbordante de calumnias, que hacen no solamente los rojos, lo que nada nos extraña, sino esos llamados católicos que se han unido, a pesar de la prohibición formal y de la condenación del Papa con los comunistas, los marxistas, los criminales que han ensangrentado nuestra Patria y realizado actos de una brutalidad tal como jamás la tierra los había contemplado. Lo que esos católicos dicen de nuestros soldados, de nuestros oficiales, de nuestros generales, de nuestras Milicias, de toda esa heroica juventud que se bate por Dios, por la Cruz, por la defensa de la civilización cristiana, que está salvando al precio de su sangre, el precio de un calvario, como jamás tampoco el mundo lo había sufrido, es falso, completamente falso. El crimen, los asesinatos, los incendios, la destrucción de las iglesias, la profanación de las imágenes, de los vasos sagrados, del Santísimo Sacramento; el martirio de los obispos, algunos fueron quemados vivos; a los miles de sacerdotes, de católicos, entre los cuales varios centenares de mujeres y aun de niños; los horrores cometidos por los rojos, dicen claramente lo que es esta cruzada contra el mal, contra la masonería, contra los Sin Dios, crzada contra el mal, contra la masonería, contra los Sin Dios, contra el infierno desencadenado contra España.

BIENVENIDO SEA EL QUE VIENE EN NOMBRE DEL SEÑOR

Al ver de nuevo Panamá al Excmo.

Sr. Juan José Maiztegui

NUESTRO DIGNISIMO ARZOBISPO

desde nuestras humildes pero sinceras páginas en nombre de todos sus hijos le damos la más cordial y filial bienvenida

LA REDACCION.

Nuestros valientes defensores, allá por donde pasan levantan las iglesias, curan a los heridos rojos abandonados por los suyos, vuelven a colocar el Crucifijo en las escuelas, devuelven a la Iglesia la paz, la libertad, el respeto, el amor, que los rojos desde el año 1931 le habían arrebatado.

En la España del Generalísimo Franco, este hombre providencial, bueno, inteligente, valiente, heroico, profundamente cristiano y católico, se vive la paz, se vive a gusto; el trabajo está asegurado, la unión de clases reina, las leyes sociales se desenvuelven con justicia y seguridad. En la España roja, el más espantoso desorden, la amargura, el hambre, la miseria, el crimen, dominan por completo.

Lo que esos católicos rojos, esos separatistas vascos, y los hemos visto desfilar en columnas mezclados a los marxistas, unidas sus banderas, dicen del Ejército nacional, es falso, absolutamente

Cincuentenario Glorioso

El 28 del actual cumple el Cuerpo de Bomberos de Panamá, que dignísimamente preside la persona venerable y digna de don Juan Antonio Guizado, su CINCUENTENARIO GLORIOSO de existencia.

Cicuenta años de sacrificios y méritos callados, pero eficientes, que han cristalizado en obras positivas y firmes. La jornada de estos años de servicios en bien de la Patria y de todas las clases sociales, ha sido jalonada en proyectos que han cuajado ya en una realidad decidora que toda nuestra República admira y agradece.

Con una labor empeñada y digna de todo encomio, ellos se han impuesto, y no hay quien no fije su mirada agradecida en los mismos y les prodigue un aplauso libre y amplio.

Como insuficiente para contenerse dentro de nuestros límites, su fama ha traspasado las fronteras y tenemos ya entre nosotros representantes extranjeros de esta bellísima institución, que han venido a regocijarse con ellos y darles un aliento más, que no necesitan, para continuar siempre firmes en la misma línea del sacrificio y del fiel cumplimiento de sus deberes.

"Acción Católica" no podía permanecer indiferente ante un acontecimiento que remueva todo nuestra Nación, y, por lo mismo, desde estas columnas, les manda una felicitación cordial y entusiasta, alegrándose con ellos y diciéndoles de todo corazón...

¡Muy bien por vuestra labor y, vuestros entusiasmos!

¡Adelante siempre!

... Al ejercer la caridad indistintamente, todos os aplaudimos, pero si alguien no lo hiciera, en los cielos está el Padre Celestial que mira complacido lo que hacéis por el grande, lo mismo que por el más insignificante panameño.

falso; es una calumnia que lanzaron con todo el odio de su sangre, que no saben sino odiar. Pero es bien triste, bien doloroso, y bien sorprendente también, que muchos católicos en el extranjero, algunos periódicos católicos, se hayan dejado coger en esos lazos.

El Comité Nacional de España, en representación de todos sus Comités locales, los de la España libre y los de la España roja, pues todos piensan lo mismo, hace un llamamiento a todos los Comités nacionales del mundo entero, en nombre de la Verdad, de la Justicia; en nombre del Heroísmo de los que luchan, para que sepan lo que es cierto, la causa de este movimiento nacional que salvará a España y a Europa de Moscú y de sus doctrinas, a fin de que pidan nombres, piensen en nosotros con el respeto y la admiración que la gesta heroica de España merece, que nos defiendan, que sean los portavoces de la causa de Dios, que es la que defendemos, y que por sus oraciones, su apoyo moral, por su unión con nosotros, nos ayuden a obtener una completa victoria, victoria del bien sobre el mal, de la fe sobre el error, del amor sobre el odio, del orden sobre la anarquía. Que la protección de la joven España, que continúa trabajando, a pesar de las dolorosas circunstancias que la rodean, pueda decirse que la protección de la joven del extranjero está con ella, conoce la verdad, la está unida de corazón y de alma y la ayude a derramar la luz que ha de esclarecer las conciencias y los espíritus ennegrecidos por la mentira y la calumnia de los que no saben ya qué hacer para en-

(Pase a la 3a. Pág.)

La Medalla Milagrosa

El día 27 del actual celebra la Iglesia la fiesta de la Medalla Milagrosa. Sin exageraciones podemos decir que ella es la Reina de todas las Medallas, por su origen, por su historia y los laureles Divinos que tiene conquistados. Medita, lector, su lectura.

SU ORIGEN

La Medalla Milagrosa viene del Cielo. La misma Santísima Virgen María trajo de allí su modelo y la mandó acuñar el año 1830, diciéndole a Sor Catalina Labouré, Hija de Caridad de San Vicente de Paúl, estas palabras, mientras se dejaba ver en la forma que la medalla ofrece—Es necesario hacer acuñar una medalla según el modelo que estás viendo.

SU EXCELENCIA

La Medalla Milagrosa es la primera, la reina de todas las medallas, la única que puede, y debe llamarse la medalla de María Inmaculada, porque es la única entre tantas y tantas medallas como existen, que se ha acuñado con mandato terminante de María, según el modelo por Ella ofrecido y que haya sido recomendada verbalmente por María—Cuantos la lleven puesta recibirán muchas gracias. Derramaré muchas gracias sobre todos aquellos que lleven puesta mi Medalla.

SU EFICACIA

Así como Lourdes es una Oficina de Milagros entre todos los Santuarios, por las razones que la Virgen se sabe, así esta Medalla lo es entre todas las medallas. Luz, calor, fuego, alegría fecundidad, riqueza, vida, tesoros de todo género son los bienes que encierra y derrama el sol pródigamente todos los días y sobre toda la tierra sin que haya nadie a quien no le toque alguna parte de tantos bienes: tales y todavía mayores son los que encierra y brotan de continuo de una bendita Medalla, simbolizando en los copiosos rayos que despiden las manos de la Imagen de María que contiene, como lo dijo la misma Virgen—Estos rayos son figura de las gracias que derrama sobre los que la lleven y me las piden.

SU NOMBRE

El nombre de Milagrosa ni se lo puso la Virgen ni la Iglesia; brotó espontáneamente de las muchedumbres entusiasmadas, a vista de los innumerables portentos que obraba en todas partes y a favor de toda clase de personas.

SU HISTORIA

La historia de la Medalla Milagrosa la ha escrito la misma Virgen Santísima con su poder ilimitado: es la historia de sus maravillas. Se acuñó en 1832. A los dos años su grabador había vendido veinte millones. Hoy que han transcurrido 107 años, que es conocida por todo el orbe y acuñada en incontables talleres de las cinco partes del globo, sólo Dios, que cuenta las arenas de las playas, puede

(Pase a la 3a. Pág.)

Sobre los Niños Expatriados

¡Pobres niños! ¡Haz, Señor, que vuelvan pronto a sus hogares!

Han conmovido profundamente Nuestro corazón de Padre los lamentos de tantas madres, que lloran la ausencia de sus pequeños. Lloran como Raquel entre sollozos y gemidos. Los buscan y no los encuentran. No admiten consuelo, "quia non sunt", porque no están a su lado.

Una orden injusta los arrancó de su hogar. Un buque con pabellón extraño los llevó a Inglaterra, a Francia, a Rusia... lejos de sus padres. Crimen espantoso, que ha coronado la insensatez de quienes se alzaron en conturbamiento con los enemigos de Dios y de la Patria.

En medio de la pena profunda que embarga Nuestro corazón, pensamos con reconocimiento en el gesto paterno del Sumo Pontífice, que, urgido por la solicitud de todas las Iglesias, aún ha encontrado medio de enviar a España el testimonio de su particular amor, en la persona de su representante Mons. Antoniutti, que se ha ocupado, con notorio éxito, en la empresa meritoria de la vuelta de los hijos a sus hogares.

Se ha alzado poderosa la voz de los padres de cerca de 5.000 niños: los unos reclaman sus hijos arrancados violentamente del hogar, los otros maldicen de quienes los forzaron a entregarlos, porque la miseria y la necesidad se entraban por las puertas de sus casas; éstos hacen patente su amargo desengaño ante el proceder falaz de los que sembraron la confusión y la mentira, aquellos tiemblan por el desamparo a que se ven expuestos sus hijos; todos reclaman legítimamente a los que son su gozo y su corona, sintiendo, al ejercitar ese sacrosanto derecho, la necesidad de engendrarlos nuevamente—según la palabra del Apóstol—para Jesucristo y para la patria, en la era de paz abierta para todos los españoles.

Esta demanda no puede ser desoída. Del lado de los padres se pone el derecho natural, fuente sagrada de la obligación y del derecho que les incumbe de procurar, según sus fuerzas, la educación religiosa y moral, física y ciudadana de sus hijos (c. 1113).

Por otra parte es preciso que, aunque tardíamente, se restituya el orden jurídico conculcado. Los niños fueron arrancados de sus hogares con fines bastardos. Valerse de la inocencia infantil para propaganda de baja política es un crimen. Por eso, se desoyeron las sabias proposiciones que hizo la España Nacional, para que en la lucha, que la liberación imponía, no sufrieran los inocentes de la zona marxista. Intersaba más, como textualmente dice una circular secreta de los agitadores, que detentaron el poder político de Vizcaya, "que la presencia de los niños refugiados fuera ocasión de propaganda", que provocara un estado de general compasión hacia el pueblo vasco".

Pero aún hay más. Los niños expatriados son católicos, y han sido expuestos al gravísimo peligro de perder su fe. Esta ha sido la razón potísima por la cual el espíritu paternal del Papa se ha contristado profundamente. Lo hacía saber así al mundo, al designar su Delegado para la Obra de la repatriación, que pedían de consuno los derechos de España y los derechos de la Iglesia Católica.

Se envió a los inocentes hijos de España a Rusia y Méjico. Se los puso con harta frecuencia bajo el control de organizaciones dependientes de Moscú en las diferentes organizaciones del Frente Popular.

Y aun después de haber perpetrado este crimen horrible, se pretende prolongarlo, acumulando todos los obstáculos posibles, para impedir la cristiana labor que el Pontífice y España han emprendido en favor de la rápida repatriación de estos infelices.

Nos elevamos Nuestra voz pastoral para protestar una vez más de ese inicuo comercio, que se hace con evidente detrimento del espíritu católico de nuestra diócesis, que día por día siente el perjuicio que se le hace, al retardar la vuelta de sus hijos, que salieron cristianos y deben volver en la integridad de su fe; a la vez que repetimos, salidas del fondo del corazón, las palabras del divino Maestro: "Dejad que los niños se acerquen a mí". (San Lucas XVIII, 16).

Se ha dicho que "se trata de entregar a los niños en manos de sus enemigos"; la verdad está muy lejos de esa infame calumnia. Se trata únicamente de volver los hijos a los padres, que los reclaman, y los ciudadanos españoles a la España Católica, que sabe cumplir hasta las más mínimas prescripciones del derecho de gen-

CONTRA DOLORES

VERAMON

DE UNA CARTA DE MEJICO

"La niñez mejicana está en gravísimo peligro de perder la fe con la enseñanza bolchevique, refinadamente satánica. Los pequeñitos, especialmente los asilados en planteles oficiales, reciben enseñanzas como ésta: "Ven estos granos de maíz dice el Profesor o Profesora. Los vamos a sembrar en nombre de Dios, a ver qué hace Dios con ellos. Y estos otros, sin que Dios intervengan, nada más nosotros". Luego riegan únicamente los segundos, y sólo éstos nacen. "Ya ven niños, como no más los que sembramos sin Dios germinaron? Dios no hizo nada por los que sembramos en su nombre. ¿Ven cómo no hay Dios?"

He ahí una muestra de la infamia bolchevique. Se ha fundado aquí la Cruzada o Compañía Espiritual por la Niñez Mejicana. En Bélgica también. Basta rezar diariamente: Un Pater Noster al Sagrado Corazón de Jesús y 4 Ave Marias a Ntra. Sra. de Guadalupe, con

tes, exigiendo la responsabilidad a los que la tienen y cumpliendo amorosamente sus deberes con las inocentes víctimas de la locura política y religiosa de quienes no han vacilado ni ante la ruina material y moral de un pueblo, con tal de satisfacer sus insensatos designios.

A la voz de los padres que reclaman a sus hijos unimos la Nuestra, que al mismo tiempo viene a suplir la de algunos padres que, olvidando sus deberes, callan o consienten por motivos políticos o interés personal.

No Nos resta ya, amadísimos hijos, sino agradecer públicamente la solicitud pastoral del Santo Padre, cuyo espléndido donativo de trescientas mil liras, con la cooperación personal del Excmo. Sr. Delegado Apostólico, han sido los felices fundamentos de esta obra gigantesca, con que el Sumo Pontífice continúa una tradición gloriosa en la Iglesia, recientemente demostrada en las difíciles circunstancias de los postguerra lo mismo en la católica Austria, que en Alemania, que en las tierras de persecución y de odio de Rusia.

A la voz del Santo Padre se ha unido la voz y la cooperación del Episcopado católico del mundo, que ha hecho patentes sus sentimientos de cristiana solicitud. Así se ha dejado oír la palabra autorizada del Episcopado inglés, de los Prelados de Francia, de la Jerarquía de Bélgica y de Suiza y de tantos otros pueblos, conscientes de la católica unidad, que nos enlaza a todos cuantos participamos del mismo Cuerpo de Cristo y bebemos el Cáliz de su Sangre preciosa.

Por todo lo cual no podemos menos de expresar Nuestro profundo agradecimiento al Excmo. Sr. Cardenal-Arzbispo de Malinas y al Excmo. Sr. Arzbispo de Westminster, por el celo que han desplegado desde el primer momento en atender con todo esmero a la educación religiosa y al sustento decoroso de los desterrados.

La obra comenzada ha de llevarse a feliz término. La cooperación personal y económica, que en ella se empleare, ha de ser agradecida para siempre por la Iglesia, que en esta empresa de caridad ha puesto sus mejores esperanzas, por la España privada de sus hijos por criminales medios, y por los padres, que pasan hoy por el dolor inmenso de ver vacíos sus hogares a causa de la violencia o por el engaño.

No queremos dar fin a esta instrucción sin hacer saber a Nuestros venerables hermanos en el sacerdocio, que en el extranjero están al cuidado de estos niños, la obligación grave en que se encuentran de facilitar por todos los medios el retorno de esos niños a su Patria y a sus hogares.

Y Nuestro corazón de Padre ha de reservar una bendición especial para cuantos Nos ayudaren en el cumplimiento de esta parte del ministerio pastoral, tan íntimamente unida con la paz material y espiritual de la Diócesis, que Nos ha sido encomendada.

Vitoria, 12 de octubre de 1937.

† JAVIER,

Administrador Apostólico de Vitoria

Vivamos del

Evangelio

drán a todo el universo: porque las virtudes de los cielos serán, conmovidas: Y entonces verán al Hijo del hombre venir sobre una nube con grande poder y majestad. Cuando comenzaren pues a cumplirse estas cosas, mirad, y levantad vuestras cabezas: porque cerca está vuestra redención. Y les dijo una semejanza: Mirad la higuera, y todos los árboles: Cuando ya producen de sí el fruto, entendeis que cerca está el estío. Así también vosotros, cuando viereis hacerse estas cosas, sabed que cerca está el reino de Dios. En verdad os digo que no pasará esta generación, hasta que todo se haya verificado. El cielo y la tierra pasarán: mas mis palabras no pasarán".

REFLEXIONES

Hoy primer domingo de Adviento, empieza el año eclesiástico.

Las cuatro semanas que preceden al nacimiento del Niño Dios, se han dedicado, desde los tiempos apostólicos, para prepararse a recibir dignamente al Hijo de Dios hecho hombre.

Es el santo Evangelio de hoy la Santa Madre Iglesia recuerda la segunda venida de Jesucristo al mundo, a fin de que tengamos presente que, si no queremos recibir a Jesucristo como Redentor misericordioso para salvarnos, día vendrá en que tendremos que recibirle como Juez terrible para condenarnos.

Debemos tener esta verdad muy grabada en nuestros corazones: por esto la Santa Iglesia acaba y comienza el año eclesiástico, hablándonos de la venida de Jesucristo, Juez de vivos y muertos.

Un minuto de filosofía.—Habrá horas felices, meses felices, años felices... Pero... ¿vidas felices?... No.

SUFRIMIENTOS DE LOS NIÑOS ESPAÑOLES EN MEJICO

El Paso.—Por más que el secretario de educación de la república de Méjico trató de hacer creer a todo el mundo que se está atendiendo debidamente a los niños españoles acogidos dizque "paternalmente" por el presidente de la república, el enviado especial de "Excelsior", de esta ciudad de Méjico, concretó así sus observaciones:

1.—La alimentación deja mucho que desear.

2.—Para 473 niños hay sólo 15 duchas o regaderas.

3.—Los niños huéspedes del gobierno tener un uniforme nada más.

4.—Los niños están divididos en fracciones políticas y dirimen sus diferencias a golpes.

5.—Las autoridades desconocen el paradero de varios asilados que se fugaron.

Para Muebles La Europea

de CARLOS AUDISIC

Realiza hasta el 25 de Diciembre sus mejores Existencias a Precios Económicos

AVENIDA CENTRAL 44

(Viene de la 1a. Pág.)

gañar al mundo católico y ocultarles su monstruosa unión con los Sin Dios.

Gracias, señora presidenta, de la acogida que seguramente dispensará a estas líneas y de todo su interés tan afecuuoso, tan caluroso, por España. Dios se lo pague. Nosotras no lo olvidaremos

En nombre de todos los Comités de España.—El Comité Nacional.

La Secretaría Nacional ha recibido contestación del Comité Internacional de la Protección de las Jóvenes, sito en Friburgo, acusando recibo de esta protesta y haciéndola saber que ha cursado inmediatamente el texto francés a todos los Comité nacionales de la Asociación, estando por completo identificado con el Comité Nacional de España.

(Viene de la 1ª Pág.)

saber el número de medallas acuñadas y distribuidas. Es que es la mano poderosa de María la que la pasea triunfante y avasalladora por todas partes: es que son los innumerables beneficios, prodigios, portentos y milagros; las curaciones prodigiosas de todo género de enfermedades, las mavarillosas con versiones de todo linaje de pecadores trocados en hijos de Dios repentinamente al contacto de la Medalla, lo que abre todas las puertas a esta Medalla, y, caro lector, sin con fe la llevas abrirá también de par en par a la gracia las de tu corazón, sobre todo si con frecuencia a invocas y repites aquella bendita deprecación grabada en torno de ella, que es terror de

los demonios, salud de los enfermos, esperanza de los pecadores y alegría de los justos, que dice— ¡Oh María! sin pecado concebida, rogad por nosotros que recurrimos a Vos.

FIESTA DEL DIA: 27

A las 7.30.—Misa de Comunión por el Excmo. Sr. Arzobispo. (8.30.—Misa cantada.

7.45 p.m.—Rezo de la Novena, Sermón e IMPOSICION DE MEDALLAS a todas las personas que deseen ingresar en la Asociación Domingo 28 de Noviembre, fiesta de la Beata Catalina Labouré, Vidente de la Virgen de la Medalla Milagrosa.

A las 7.30 Misa solemne. Se invita a todos los devotos de la Virgen.

COMPAÑIA INTERNACIONAL DE SEGUROS, S. A.

EL 21 DE NOVIEMBRE DE 1937

será el próximo sorteo de las Pólizas de Ahorro y Capitalización.

Compre a tiempo su POLIZA.

Mujeres sin sesos

"Varias mujeres casi fueron pisoteadas en circunstancias q' una multitud femenina trató de coger la colilla de un cigarrillo que inadvertidamente arrojó a la calle el ídolo de la pantalla de Hollywood, Robert Taylor. Lo querían como un recuerdo. La policía se vió obligada a intervenir para restablecer el orden.

Muchas mujeres se volvieron locas cuando vieron en persona al joven actor norteamericano. Lo obligaron a presentar se en un balcón del Caridge Hotel en una forma que se acostumbra reservar a los miembros de familias reales, e inte-

rumpieron el tránsito mientras lo aclamaban.

Mientras Taylor agradecía la manifestación con una sonrisa en los labios, dejó caer la colilla.

Taylor llegó anoche procedente de Nueva York. Fue sacado "clandestinamente" de la estación ferroviaria para que cludiera el recibimiento que miles de mujeres se proponían darle".

Pero que haya ocurrido en Londres eso que el cable detalla, es inexplicable.

¿Será que el cine está produciendo un estado psíquico especial en el sexo débil.

Los síntomas son reveladores...

Vaticano

"El Subsecretario de Estado de Su Santidad, el Arzobispo Pizzardo, se ha dignado comunicarme que haga las diligencias convenientes ante la Associated Press a fin de que se retracte totalmente de cuantas afirmaciones hizo en su comunicado del 14 de octubre referente a la actitud de la Santa Sede respecto al actual conflicto Chino-Japonés. Y no solamente esto, sino que ha sido autorizado para declarar oficialmente que la Santa Sede no ha dado las instrucciones que

falsamente se le atribuyen; q' son ellas pura invención de personas irresponsables que no pretenden otra cosa que la de engañar al pueblo Americano al respecto a la actitud que observa el Vaticano con relación a la estricta neutralidad".

No tenemos conocimiento de que la Associated Press, q' tan presta se mostró en recoger y en transmitir tan falsas y tendenciosas informaciones, haya hecho las mas mínima declaración en contra de lo publicado. Ni lo estrañamos.

Panama es una hermosa Capital adonde el rigor tropical, exige el uso de vestidos livianos. Los turistas mas distinguidos que diariamente cruzan este famoso puente del mundo usan elegantes vestidos de linolirlandés, seda oriental, hilo, crash, fusor francés y otras telas tropicales, confeccionados por

EL CORTE INGLÉS
QUIEN VENDE DIRECTAMENTE DEL FABRICANTE AL CONSUMIDOR
SOMOS LOS MAS GRANDES FABRICANTES DE VESTIDOS PARA HOMBRES EN CENTRO Y SUD-AMERICA.
FABRICA: PANAMA, AVENIDA CENTRAL N.º 6A
SUCURSALES: COLON, GUAYAMA, ARUBA

La Resurrección del Arbol

En una de estas mañanas invernales de Noviembre, suavemente teñida por los rayos del sol, salvaba el carro viajero, a moderado andar, la empinada cuesta de Campana.

La montaña, vestida con las infinitas tonalidades del verde, aparecía rebosante de frescura, mientras allá, a lo lejos, la cordillera semejava una cadena de gigantes cos zafiros en donde la luz y la sombra, en juego interminable, tejían figuras caprichosas.

A trechos, el mar emergía de entre aquella vegetación esplendente, en fingida quietud, imponiéndole al encanto de la selva la plenitud de su belleza incomparable.

Al borde una curva, que caprichosamente orlaban numerosas enredaderas y zarzas, el abandono de un enorme tronco caído atrajo mis miradas.

¿Cuál, pensé, sería el origen de su desdicha? el viento tempestuoso que estremeció el bosque, enfurecido, o el rayo despiadado que rasgó, irreverente, su hermosura?

El tronco, suspendido en parte sobre el mullido colchón de yerba húmeda, conservaba todavía una de sus ramas, milagrosamente enclavada en la tierra, envuelta en el ropaje de gajos tiernos, cuajados de menudas hojas, promesa segura de otro ejemplar de la nutrida selva.

La savia del árbol caído se concentró en ese vástago; por allí se deslizó su vida, que en torno derramó sólo bondades.

La rama crecerá airosa, al arrullo del canto armonioso de las aves, mecida por el viento que refrescaba la montaña. Luégo, su tronco joven se alzará al espacio, en ansia creciente de luz, prodigándose en nuevos y gallardos tallos, maravillosa resurrección del árbol muerto.

Dichoso aquel, que como el tronco caído, deja, al morir, robusta y fuerte rama, de savia de virtudes fecundada, herencia inagotable de tesoros que el tiempo no destruye ni arrebata.

Magdalena H. v. de Pezet.

Presentamos nuestros respetos al Mcy Ilustre Vicario General de la Arquidiócesis, Monseñor José Quinzada, en el día de su cumpleaños, pidiendo al Supremo Hacedor derrame sus mas abundantes bendiciones sobre su persona.

PLOMERIA KNAPP
Para servicios higiénicos los más surtidos que dan Comodidad y Elegancia
PLOMERIA KNAPP
Gran surtido en Artículos de plomo, bronce, tubo negro, hieo esmaltado y loza
PLOMERIA KNAPP
Atiende especialmente pedidos del INTERIOR.
AVE. NORTE 81—TEL. 1224

LISTA

de las personas que han contribuido al embellecimiento de la fachada de la Iglesia parroquial de Santiago de Veraguas, República de Panamá

Excmo. Sr. Arzobispo [B].	50.00
Dn. Calixto Fábrega ..	12.00
Bernarda Batista. . . .	1.90
J. Manuel Atencio . . .	2.65
Francisco Hernández . .	10.00
Jose M. Villarreal . . .	4.00
Manuel S. Pinilla	15.00
Ignacio de J. Valdés . .	12.50
Octavio Medina	6.25
Sofía F. v. de López. . .	
colectado en Panamá. . .	70.75
Inés Fábrega, colectado en Panamá	98.65
Angélica Ranjel	1.00
Tomás Navarro.	
colecta.	7.20
Harmodio de León. . . .	2.25
Ignacio de León	1.00
Delfina Valdés	1.00
Silvestre de Camaño . . .	1.50
Pepa Bustos	2.00
J. del C. Pino	5.00
Josefina Alderete	14.75
Eduardo Reyes	1.00
Sritas. Torrijos.	
velada	35.00
Rifa de una pulsera. . .	
de oro donada por . . .	
Inés de Prieto	16.60
Clodomiro Reyes	1.00
Catalina de Flores	3.00
Soledad Guevara,	
feria	37.00
Riscalla Richa	6.00
Albertina González. . . .	2.50
Virginia Sierra,	
rifa.	4.00
Pablo Delgado	1.00
Clemente Pino	1.00
Colecta en Guayaquil . .	3.00
Gregorio Ramos	1.00
Clementina Alaín	1.00
Estanislao C. Mugica . . .	2.50
Rafaél Tejedor	1.00
Jacinta G. de Martínez. .	7.00
Maestros. Esc. Canadá. .	9.00
Pedro Mega, Pbro.	30.00
Manuela V. vda. de . . .	
Icaza	8.00
Santiago Hidalgo	6.26
Silverio Hidalgo	6.20
Lupe de González	2.25
Remigio González	11.00
Soledad Guevara	3.50
Guillermo Urieta	4.15
Luis E. Fábrega	5.00
Adolfo Bonilla.	45.75
Domingo Sanson	12.50
Julio Sierra.	12.50
Antonio Kang	4.00
Pedro Cemilo	3.00
Samuel Lao	2.50
Chang Kuang	2.50
Fung Yii	2.50
Biígida de Abrego	1.00
Salvador Marengo	5.00
Hilario Cortés	1.00
Alejandro Jorge	6.00
Isaac Isii	2.50
Angel Sánchez	1.00
Emilio Trejo	1.00
Eugenio Hernández. . . .	1.00
Francisco González. . . .	1.50
Donación, una señora. .	100.00
Laura de Pedrosa.	1.00
Julio J. Fábrega	25.00
Leonidas Escudero. . . .	1.35
Poldoro Pinzón.	5.00
Rafaél Reyes	9.00
Rifa de un carro	12.00
Isaías Atencio	1.00
José M. Donoso	1.00
Dionisio Aguila	5.00
Vicente Delgado	1.00
Martín Alderete	7.50
Rdo. P. Federico	
Suárez	12.50
En pequeñas limosnas. .	18.95

Total colectado. . . . [B]. 685.25

Gastos:
A J. A. Garzona, según contrato, [B]. 610.00
En materiales 294.30

El Excmo. Sr. Presidente de la República, Dr. Juan Demóstenes Arosemena, regaló 150 sacos de cemento, habiendo regalado anteriormente
(Pasa a la 4ª Pág.)

Villanueva y Tejeira

COMPANIA LIMITADA

Venta de toda clase de materiales de Construcción.
Atendemos pedidos de materiales para Iglesias.

CALLE 15—E. 2—TELEFONO 1129

Rápidas

Llega Mons.

Según noticias, arribará a Colón nuestro Excmo Sr. Arzobispo y Padre el 25 del presente. Le reiteramos nueva bienvenida, alegrándonos de tenerlo entre sus hijos.

Bodas de Plata Matrimoniales

Aunque un poco tarde, por falta de información inculpable de nuestra parte, y por "no tener el periódico sino cada semana", Acción Católica felicita cordialmente al buen amigo, don Julio Argañ y Sra. Amanda de Argañ por las bodas de plata matrimoniales que celebraron el 19 del actual.

Nos asociamos desde estas columnas a las muchas felicitaciones que en tal día recibieran. Pequeños al lado del Diario Hablado que dirige la habilidad tan renombrada

de don Julio, sin embargo, podemos decir que somos colegas de campaña en pro del Orden, del bien y del progreso. Sabemos también que don Julio, todo caballerosidad, ha puesto siempre a nuestra disposición toda la enorme información que tiene, para que la aprovechemos según nuestros deseos. Ello nos lleva con un título más a estar a su lado en un día como el de sus bodas de plata de matrimonio.

Como cristianos de primera fila, queremos que nuestra felicitación le llegue por medio de una plegaria que pedimos a todos los socios de Acción Católica.

Que ella contribuya a aumentar la corriente siempre cristiana de sus años felices, por el puente de la vida hasta consumarse con la vida que nunca acaba y que todo es felicidad.

Ad multos annos!!!

PAÑOS INGLESES

La Mascota

AVENIDA CENTRAL No. 37

El Gas el

Combustible Ideal

a todas las personas que tengan interés en vivir mejor

El gas es barato

SIEMPRE a SUS ORDENES

Cía. Panameña de Fuerza y Luz

Panamá

Colón

De Jueves á Jueves

VIDA NACIONAL LA REVOLUCION ESPAÑOLA

Merced a las facilidades aduaneras que da nuestro Gobierno las importaciones han aumentado en 40%. Se destacan las fiestas que preparan los habitantes de Cañazas para celebrar a su Patrón. En gran concentración de los tres partidos del bloque gubernamental nacional ofrecieron al Sr. Ezequiel Fernández Jaén un hermoso homenaje en el Club Miramar. Records nacionales se han conquistado en la presente semana en las pruebas de natación. Es nombrado el prestigioso jefe de Bomberos de Panamá, don Juan Antonio Guizado, jefe honorario del mismo cuerpo de la Habana. Ofrece ser un éxito la Exposición de muestras nacionales. Aumentan las adhesiones extranjeras en favor de nuestras Olimpiadas. La estación turística del próximo año también augura un éxito feliz. El cuerpo de Bomberos de Colón ha prometido una hermosa bandera al cuerpo de la Capital con motivo del cincuentenario próximo. Pronuncia en el Nacional una hermosísima conferencia el delegado del general Franco con un éxito rotundo, tanto por el número de oyentes como por la calidad de los mismos. La Junta del Cuerpo de Bomberos nombró ayer miembros honorarios a los Sres. Eduardo de Alba, Abdiel Arias, Eduardo Carrillo, José E. Arjona y Mario de la Ossa. Se anuncia que los cónsules extranjeros ven con gran simpatía la Exposición de muestras que se prepara. Llegó el delegado de Italia a las fiestas cincuentenarias del Cuerpo de Bomberos, el pri-

En la presente semana no se presentan hechos especiales dignos de mención. En los frentes de Batalla sin novedad; ligeros tiroteos y cañonazos en algunos frentes, particularmente en el de Aragón y Madrid, pero sin resultados positivos de importancia. No se manifiesta clara la demora en la gran ofensiva que preparan los nacionalistas. Más que el tiempo parece que se interpone alguna causa oculta que no se revela y que no es tampoco adversa a los nacionalistas. Lo que vienen publicando las agencias comunistas y judías, son maniobras de mentiras y de engaño, pero nada efectivo. Algo oculto hay entre telones que se descubrirá muy en breve. Esperemos. Los rojos entretanto continúan con su farsa de brabuconadas que cuando llegue la hora veremos como responden. Bien sabemos que hasta hora todo ha sido resistencia y que a pesar de sus 150.000 extranjeros nada han conquistado. Azaña ha dicho que está satisfecho (¿no sé de qué?) y que espera confiado la victoria: ya sabemos que la esperanza es lo último que se pierde. Entre tanto Prieto, el valiente y heroico ministro de guerra del gabinete de la Victoria ha dimitido y se dice que le entregarán un importante puesto en el extranjero en una huída cobarde y disimulada. (Pobres obreros engañados). No muere ningún destacado en la contienda. Companys anda por el extranjero viendo si consigue influencias, que por el momento le fallan y, aunque oculto, hace idéntica cosa Negrín.

Compañía Panameña de Licores

FABRICA DE LICORES
SEDERIA—PERFUMERIA
AVENIDA NORTE 45—TELEFONO 606

mer delegado y uno de los más destacados. Continúan los trabajos por ver si se reanuda el tránsito de los vapores de La Pacific Line por el Canal. Se exponen nuevas reformas al nuevo contrato de buses por la calle central, sin que hasta el presente nada se haya resuelto en definitivo. El activo Alcalde de la Capital ha conseguido de la Sanidad Americana la limpieza de los suburbios de la Capital. En B. 5.715.70 han aumentado las rentas del matadero. Se organiza un intercambio de periodistas interamericano. Una nueva felicitación merece la industria nacional de sombreros por su trabajo y calidad. Es condecorado el prestigioso Jefe de Bomberos, don Juan Antonio Guizado con la Orden de Vasco Núñez de Balboa.

Entretanto Franco ve crecer sus representaciones consulares en diferentes países con vista a un reconocimiento de las mismas naciones, y el viaje de cortesía que una patrulla de barcos ingleses que ha visitado Ceuta, ha sido espléndidamente agasajado por los nacionalistas, mientras enarbola el pabellón rojo y gualda el buque principal, en medio de un delirio de entusiasmos anglo-español y pataleo de los rojos de la España bolchevique.

VIDA INTERNACIONAL

En el frente Oriental las cosas se van consumando poco a poco por parte de los Japoneses que amenazan en su ofensiva la capital China, que ya comienza a ser evacuada por el gobierno y por la po-

COWES y Cía.

SE SIENTEN ORGULLOSOS DE HABER CONTRIBUIDO A REALIZAR LA OBRA CRISTIANA EN PANAMA, CON LA CONSTRUCCION DEL MAGNIFICO Y ESPLENDOROSO ALTAR EN EL SANTUARIO DE CRISTO REY.

DECORACIONES Y BAJOS RELIEVES, CREACIONES NACIONALES.

DECIR "COWES" ES DECIR "CALIDAD".

Religiosas

Santuario de Cristo Rey

El lunes, 22, comienza el catecismo de Primera Comunión a las 4 de la tarde todos los días.

San José

El día 29 comienza la Solemne Novena de Purísima con el siguiente horario: Misa cantada todos los días a las 6.30 y ejercicio de la novena en la noche a las 8.15 con Exposición diaria. El día de Purísima la misa es a las 9.30.

Se celebrarán dos misas de comunión general; para el Colegio de San José a las 6.30 y para el Colegio de María Inmaculada a las 7.30.

El Lunes 29 de este Mes, a las 6.30 a.m. se celebrará en la Iglesia de San Felipe, una Misa por el eterno descanso de todos los miembros de la Acción Católica, fallecidos durante el año.

CABALLEROS CATOLICOS

El próximo Miércoles, día 1 de Diciembre, a las 8 p.m., tendrá lugar, en los salones de la Acción Católica, Calle 6a., No. 9, una reunión de todos los Caballeros Católicos pertenecientes a la A. C., o simpatizadores con Ella.

Que ninguna Caballero Católico digno de este nombre falte a esta reunión.

LISTA

(Viene de la Pág.3)

teriormente otros 150 para colocar el mosaico de la Iglesia.

D. Gregorio Olivardía nos regaló también la arena.

A todos los Santiagueños suplico una plegaria para todos los donantes.

A los que no hayan ayudado un silencioso desprecio, como acostumbaban los antiguos romanos, "damatio memoriae".

Santiago, 5 de Dic. de 1937

PEDRO MEGA. Pbro.

blación. Lo que ha conseguido China con su política de adhesión a Rusia... Se dice que los japoneses están a 200 millas de Nankin. Derribado por los chinos o suicidado en un arrojito de valentía sin igual, ha muerto el que acreditaban el mejor aviador japonés, estrellándose contra un puesto de ametralladoras chinas. La Conferencia de Bruselas ya tiene anunciado su fracaso, la de San José, mediadora entre Honduras y Nicaragua, parece que va bien encaminada. Brasil acredita ante el mundo su política netamente nacional y no fascista. Lo que dicen de desaparecimiento de piratería en el Mediterráneo, no es efecto de las vigilancias de los barcos franceses e ingleses sino más bien del control que hoy día ejercen los italianos en conjunto con los mencionados. Ojo, lectores, con las noticias judías y masónicas que proporcionan las agencias. No hay que dejarse sorprender. Ha presentado sus credenciales ante el gobierno de Panamá el representante del gobierno rojo de Barcelona, ante de Valencia y antes de Madrid; creemos que ha de ser por poco tiempo. ASI SEA.

Acción Católica

XI—Difusión de la cultura cristiana

Difundir los principios cristianos es un cometido esencial de la Acción Católica y, además, una actividad cultural.

Tal apostolado es, no sólo esencial a la Acción Católica, sino Preliminar, debiendo preceder a toda otra actividad.

Efectivamente, como se ha dicho, la Acción Católica quiere reconstruir el edificio cristiano en todos sus elementos, es decir, mediante la actuación de los principios católicos en todos los sectores de la vida social. Ahora bien, estos principios para ser Actuados deben ser antes Afirmados y Difundidos. Por eso la propaganda cultural, o sea la amplia siembra de ideas, debe preceder a toda otra actividad. Ello está, por lo demás, en la misma naturaleza de la cosa, conforme a aquella inmanente ley psicológica que los filósofos formularon así: "Lo Voluntad sigue al entendimiento". En realidad, el hombre obra como piensa y la actividad es hija de la idea. Si a menudo—demasiado a menudo—sucede lo contrario, es porque la libre voluntad del hombre, subyugada por las pasiones, viola y deforma la naturaleza, quebrantando una ley fundamental, quebrantamiento que se llama Incoherencia, Mentira, y que avergüenza al mismo que lo comete.

La historia enseña que el apostolado cristiano fué ante todo un apostolado cultural, una difusión de ideas.

Los apóstoles, ante el Sanhedrín de Jerusalén, oyeron esta acusación: "Habéis llenado Jerusalén con vuestra doctrina". Y enseña todavía la historia que las épocas de ruinosas herejías y de decadencia espiritual estuvieron señaladas generalmente por una profunda y extensa ignorancia religiosa.

El fin cultural de la Acción Católica se encuentra expresado en muchos documentos pontificios.

En la Encíclica *IL Fermo Proposito*, Pío X afirma que la Acción Católica está instituida "no sólo para la santificación de nuestras almas, sino para difundir y dilatar más siempre el Reinado de Dios en los individuos, en las familias y en la Sociedad, procurando el bien del prójimo con la difusión de la verdad Revelada". Y Pío XI, en un discurso a los estudiantes universitarios de la Acción Católica, les exhortaba a

Sección Catequística

—XI— CIENCIA

Después de las cualidades morales viene la Ciencia. Se requiere no sólo saber de memoria el texto que ha de enseñarse, sino entenderlo, tener ideas precisas y bien cimentadas. Para la claridad e interés en la explicación, condición indispensable en todo buen método, hay que dominar bien la materia. Para enseñar un poco hay que saber mucho. Ni atención, ni disciplina, ni provecho, alguno puede obtenerse cuando el catequista titubea y camina medio a oscuras. No mencionemos siquiera el caso en que con osada ignorancia, indujera a sus alumnos a error.

Más así como en un aparato de proyecciones no basta tener la luz encendida, sino que es necesario dirigir los rayos luminosos sobre la diapositiva por medio del condensador, al catequista no le basta tener conocimientos, ha de aplicarlos, mediante la Preparación Próxima, a la cuestión que le corresponde explicar. Y aun diría-

ser "Portadores de un largo patrimonio colectivo de ideas... y dadores de fe"; concluyendo con este profundo pensamiento: "Feliz emulación con la munificencia de Dios. Por la fe recibida se procura a otros el don de la fe".

mos más: A la manera que la luz atravesó la placa, que ha de proyectarse, pasa todavía por el objetivo antes de aparecer brillante la imagen de la pantalla, el catequista, después de haberse preparado en su gabinete de estudio, se arrodilla ante el Sagrario, repasa la lección interiormente, y dispone su ánimo para catequizar.

Con esta Preparación Inmediata tendrá brillo y colorido la doctrina que brote de sus labios: habrá luz... y calor. Puede confiadamente esperar la bendición del Cielo.

Dice S.S. Pío X en su Encíclica sobre el Catecismo: "Cualquiera que sea la facilidad de pensar y de expresarse, que un orador haya recibido de la naturaleza, tenga por seguro que nunca podrá hablar de doctrina cristiana a los niños del pueblo con aprovechamiento de sus almas, sin prepararse y disponerse con prolongada meditación. Se engañan de medio a medio los que, fiados en la ignorancia y rudeza de la plebe, se figuran que para ésto no necesitan trabajar. Al contrario, cuanto más rudo sea el auditorio, mayor estudio y diligencia es menester para acomodar verdades, tan sublimes y tan lejanas de la inteligencia del vulgo, a la débil vista de los ignorantes, que necesitan conocerlas, como los sabios, para conseguir la eterna felicidad".

El Rezo del Santo Rosario por Radio

Copiamos del "Obrero Católico" de Medellín.

En el día de hoy se cumple el primer año de haber sido iniciado el rezo del santo Rosario todas las noches por los micrófonos de la emisora "Ecos de la Montaña".

A fomentar esta bella devoción han contribuido todo el pueblo antioqueño, muchísimas familias del resto del país y aún del extranjero.

Con bello programa para las horas de la noche de hoy se celebrará este primero y feliz aniversario, al cual invitamos a todos los católicos.

Con la mayor sinceridad y con todo entusiasmo nos permitimos enviar nuestra felicitación calurosa al R. P. Eugenio Arias A. por la bella iniciativa de hacer el rezo del santo Rosario por radio, y a la emisora "Ecos de la Montaña", por haber permitido que la idea tuviera vida y se llevara a cabo.

Y decimos nosotros no surgirá por aquí entre nuestras damas católicas panameñas ejemplares de apóstoles, quien tome la idea por su cuenta y la realice sin titubear? Qué bella realización. Lanzar al espacio por la Radio el Padre Nuestro y el Ave María, cuando se lanza-

AQUEL PEQUEÑO RINCON DE AMERICA DONDE SE REZA POR FRANCO

Con motivo de la fiesta de la raza, hoy finalmente día de la Hispanidad, el DIARIO VASCO de San Sebastián publicó en primera página un bellissimo artículo dedicado a aquél pequeño rincón de América donde se reza por Franco y que se llama República de El Salvador.

Bien merecido tiene este pequeño gran país de América tan hermosas palabras como son las que el autor del artículo, Sr. Víctor de la Serna, dedica a su nobleza. Allí una Juventud Católica fervorosa y fuerte ha vivido intensamente toda la epopeya de España, así como viviera y vive la tragedia mejicana. De El Salvador salió la hermosa idea de organizar en todo el continente americano una Cruzada pro-Huérfanos Españoles, bello y generoso gesto que ha vinculado más estrechamente aún a la Madre Patria con las hijas de ultramar.

Porque El Salvador vivió en 1932 horas angustiosas en que sus hijos lucharon heroicamente para derrotar al imperialismo soviético que ensangrentaba sus tierras, exactamente como hoy lo hace España; esta pequeña República tuvo la gallardía de ser el primer país que en América reconociera al gobierno del general Franco.

Reproducimos a continuación algunos de los párrafos del bello artículo del DIARIO VASCO; allí se hace mención del heroísmo y caridad con que los representantes de El Salvador en Madrid y Barcelona contribuyeron en la obra humanitaria de amparar, en sus legaciones, a los perseguidos por la barbarie mascovita:

"Apenas el Soldado, desde la isla donde hierven volcanes y los "dragos" cuentan la edad por milenios, dió el grito que puso en pie a Occidente, El Salvador, vigilante, oyó. Por encima del mar, a lomos de los vientos antiguos, el grito de salvación llegó a los caminos borrados por la selva y en los que las quillas y las proas de Vasco Núñez habían abierto senderos.

"El Salvador, chiquito y humilde, con su atlética y joven agilidad, se puso en pie a la llamada lejana y formuló su ¡Presente! en Burgos, cabeza de Castilla, junto al Arlanzón paniego y militar. Allí donde el que nació en buena hora plantó su primer campamento y mandó mil misas a la Virgen. Nadie había oído antes que él. ¡Nadie! Su oído, tierno y fino, percibió antes que nadie que "algo" solemne, grave y fundamental ocurría en las entrañas maternas.

"Desde entonces, ya hace más de un año, las multitudes salvadoreñas, d sintoxicadas de un pasajero sarampión comunista, gracias al General Presidente Maximiliano H. Martínez, se congregan con una apasionada atención a la hora en que las radios dan el Parte de Salamanca. La "Marcha Granadera" es escuchada en pie y ovacionada en las calles y los cafés.

"El Salvador tiene un ejército disciplinado, ardorosamente patriota, suficiente para asegurar la independencia y la paz interior. Pero El Salvador no es una gran potencia ni tiene escuadra temibles. Sin embargo el pabellón salvadoreño ha logrado muchas vidas de españoles amenazados en Madrid y Barcelona".

S. D. A.

hoy día tantas mentiras, y calumnias contra la Iglesia. O es que todos han de tener libertad y mostrar su valor menos los católicos?

A ver quién recoge la insinuación.

Compañía Kito Chen, S. A.

(SUCESORA DE KITO CHEN)

APARTADO 26 — PANAMA, Rep. de P. — Tee. 368

(FRENTE AL MERCADO PUBLICO)

Importadores de Abarrotes y Provisiones de toda clase.

Servicio esmerado de Artículos Frescos:

Especialidad en Galletas Finas y Provisiones de Calidad Americanas, Francesas e Inglesas



Gambotti y Pérez

LAVANDERIA Y TINTORERIA

A VAPOR

LA PERFECCION

La España de Siempre

Con qué fruición corre la pluma en estos momentos resumiendo un hermoso acto españolista y en pro de la civilización. Una cosa falta, soltura y fidelidad en la memoria para describir y recordar.

En el número pasado presentamos la digna figura de don Ginés de Albareda, como enviado del Generalísimo Franco. Su Misión la vimos realizada con placer de deleite el martes en la noche en el Nacional.

Se abrió el acto con el himno de Falange cantado por los conductores; luego la palabra de Don Samuel Lewis, para nosotros solo conocida por la fama que le rodea y le sigue en todos los centros donde luce su sabor, hizo la presentación del conferenciante ante el inmenso auditorio que llenaba plenamente el teatro, con una soltura de palabra, fecundidad de ideas y sentimientos de amor y dolor a España, que es natural, a los que sentimos y lloramos la tragedia española como algo muy nuestro, nos arrebatada, los aplausos y el corazón se exhaltaba. Quién no goza cuando ve su madre alabada por un extraño?... Don Samuel Lewis dió más de lo que esperábamos por las circunstancias que nos rodean.

Es hermoso oír en estos días de tragedia mensajes como éste: Sr. de Albareda; diga al Generalísimo Franco que en Panamá hay un sector de gente culta y amante de España que lo sigue en su obra en pro de la civilización; que se alegre con él en los triunfos y llora los sacrificios de redención que se impone la Madre Patria.

Y comienza su disertación el Sr. Albareda.

Por afecto, por deber y por derecho debía hablar, dijo, pues el corazón me ha tirado siempre por América, en circunstancias como la presente sería un crimen callar viendo agonizar a la Madre en gestación dolorosa de próximo alumbramiento, y por que como español me considero en casa propia estando en América. Su conferencia podemos decir que fué un poema de amor, describiendo la España actual como la España de siempre, luchando rebelde desde Peñayo por la reconquista de su territorio, contra la invasión napoleónica y hoy día contra la nueva invasión asiática. Creyeron pasar, porque no conocían el alma española, grande siempre y más grande hoy cuando ha visto conmovida sus entrañas con la destrucción de su historia y la pérdida de sus valores en una invasión la más cruel de su exuberante vida, atizada y sostenida hasta por parte de sus hijos que, en hora mala, la creyeron débil para abusar de ella. Pero España es eterna, porque tiene un fondo de tradición histórica en su fe, representada en el Pilar, donde las bombas incendiarias no estallan porque Dios está con ella.

La frase delicada y armónica del Sr. Albareda caía como una cascada resonante sobre el auditorio más selecto que puede ofrecer Panamá, quien le devolvía el anuncio de sus verdades, en salvas nutridísimas de aplausos, indicadores del placer con que escuchaban sus bellísimos períodos.

Y quién no aplaude oyendo re-

latos de gestas inmortales. si toda España hoy día se estremece. como dice el gran Pemán. en ondas que cuentan heroicidades y enterezas del mejor aire antiguo? Allí tres soldados que se defendían solos y hambrientos en una torre: allá un guardia civil que repitiendo la hazaña de Gumán el Bueno, prefiere que le maten a su hijo antes de entregarse: aquí un general que reía por el micrófono, mientras su corazón lloraba. Por todas partes girones de epopeya. Temblaban los hilos del teléfono como cuerdas de Arpas. Los telegramas volvían a tener garbo de romance y los partes oficiales gallardía de crónicas. Los aires sabían a Historia, la tierra olía a España.

Oh! Qué bien resuenan los aplausos de los que sintiendo a España, la viven lejos de ella. Qué apostolado de tan recio abolengo el de estos delegados que recordan do la historia de España en América, le recuerdan que es Española, y por lo tanto nada tiene que ver con Rusia.

Pero saben a sacrilegio las infamias de los que por ahí corren INFAMANDOLA, PREGONANDO SU CATOLICISMO PARA QUE DEN MAS CREDITO A SUS TORPES AMBICIONES. O es que no dicen nada para ciertos difamadores de España, que lo son del catolicismo, las declaraciones del Santo Padre, las cartas colectivas del Episcopado español y todo el sector sano del mundo, que desde el primer momento de la guerra vió de donde nacía y a donde se dirigía la GLORIOSA REBELDIA? Comparar a Franco con Hitler... CABE MAYOR OBCECACION?

Si nos calumniaran los del otro campo, nada nos extrañaría, pero que nos difamen los que debieran sentir con nosotros y estar con nosotros, porque sabemos cierto que estamos con la verdad, eso nos

Don ANTONIO BURGOS

Con toda solemnidad, como lo merecía el distinguido exdiplomático, se celebraron el 16 del actual los funerales de don Antonio Burgos, Embajador que fué de Panamá ante el gobierno de Roma.

A ellos concurrieron el Excmo. Sr. Presidente de la República, miembros del gobierno nacional y Cuerpo diplomático acreditado en nuestro país.

Después de una Misa que se celebró por el alma del extinto en la santa Iglesia Catedral, el cortejo partió al cementerio, escoltando el féretro un escudaron de caballería de la policía nacional, a la vez que en la puerta de la Iglesia otro de a pie le rindió honores.

Las personas relacionadas con el difunto acompañaron en gran número hasta su última morada el cadáver del amigo que esperará entre el polvo de la tierra la resurrección final.

Hicieron uso de la palabra, testimoniando su adhesión y amistad, momentos antes de ser sepultados los restos, el Sr. Secretario de Relaciones Exteriores, el Ministro de Italia en Panamá y el doctor Belisario Porras.

extremece, porque vemos su ceguera. Pero hablará el tiempo y entonces veremos que la España de hoy es la de siempre, la de la bandera roja y gualda que se paseó gloriosa por ambos mundos, y asombró a la humanidad.

Tú eres, Bandera Siempre bendita, la España Grande que resucita de su letargo y su postración a la voz santa de nuestra fe. Hoy en tus pliegues rojos tremola la generosa sangre española y en tu dorada franja se ve la santa imagen, el CORAZON de AQUEL que dijo: "YO RELIGIOSO" (NARE)

Era don Antonio Burgos una figura venerable que se destacaba entre lo más respetable de nuestra capital. Afiliado al partido conservador, tenía una hermosa hoja de servicios, que a la vez que realizaban su persona, la acreditaban como patriota excelso por los altos cargos que había desempeñado y lo bien que había cumplido con los deberes que ellos le requerían.

La muerte lo sorprendió desempeñando uno de ellos y cumpliendo como buen ciudadano. Descanse en paz y que el Señor retorne a nuestra Patria un nuevo hijo que supla las deficiencias del que se fué.

SOCIEDAD DE NACIONES

INAUGURACION RELIGIOSA

Tiene su sede en Ginebra, Suiza. Al inaugurar su XVIII Asamblea, asistieron los delegados a una solemne Misa Pontifical, como en años anteriores. El Excmo. Sr. Mario Beson, Obispo, diocesano, pronunció una hermosa alocución. En ella hizo resaltar la armonía que hay entre la Iglesia y el Estado en su patria. 'En Suiza, dijo, los dos poderes, manteniéndose cada cual en su propia esfera, colaborando con una comprensión leal y recíproca al bien general del país; lo espiritual, y lo temporal, sin confundirse, porque la confusión sería un mal que a ningún precio aceptaríamos, se unen armoniosamente'.

Después llamó la atención de los distinguidos representantes de las naciones, a la necesidad de reconocer la soberanía de Dios, como se hace en su país". Suiza, añadió, que desea la paz, se aguarda muy bien de prescindir de Dios, porque El sólo la concede, antes bien le reserva un lugar oficial en la vida pública.

POLITICA ATEA?

Al mismo tiempo y en la misma ciudad tuvo su reunión la Comisión Internacional "Pro Deo", y acordó presentar una protesta al Presidente de la Asamblea de la Sociedad de las Naciones, contra la persecución cristiana en Rusia, Méjico y España (roja).

Esa misma sociedad, que meses atrás rechazó la petición de la España nacionalista en favor de los niños españoles, cruelmente deportados a regiones tan poco propicias como las de Rusia, parece que no ha hecho caso ninguno ahora de esta otra petición en favor de los cristianos, precisamente cuando se permitía atacar vilmente en las reuniones de esa misma sociedad a los nacionalistas españoles. Los perseguidores del Cristianismo tienen mejor acogida que los defensores de los perseguidos.

Ramirez y Co.

Viveres Finos

CALLE 8a. No. 10

TELEFONO 2181

—PANAMA—



Para Vestir Bien Sólo
"EL BAZAR INTERNACIONAL"
Para Vestir Barato
"EL BAZAR INTERNACIONAL"
Gran Surtido de Ropa Interior y Exterior
Para Señoras, Señoritas y Caballeros.
No lo Olvide
BAZAR INTERNACIONAL
AVENIDA CENTRAL 76

MODISTERIA
de
FIGUEROA HERMANAS
Corte y Confección de toda Clase
Vestidos para Señoras
PRECIOS SIN COMPETENCIA
Bolsas, Lazos y Vestidos de 1a. Comunión
CALLE 9a. No. 15.—PANAMA

Clínica Dental
Dr. JOAQUIN M. ARIAS,
Dr. JUAN B. ARIAS
CIRUJANOS—DENTISTAS
Ave. Central y Calle 9a. No. 12
Ciudad de Panamá.
Consúltenos su problema dental
Extracciones con gas
Examen Gratis